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华裔反应强烈

据悉，马萨诸塞州当地抗议者制作了各式各样的横
幅标语来表达心声，如“停止歧视性的 H.3361 法案，
为什么仅针对亚裔？？？”、“团结美国而不是分裂”、“我
们是一个美国”、“对歧视法案说不”、“如果所有学生都
平等，为什么只细分亚裔”等。

住在马萨诸塞州勒星顿镇的工程师王女士介绍，当
地许多城镇居民对亚裔细分群情激愤，已纷纷通过打电
话、寄电邮、面谈等方式表示抗议。

2000年，细分亚裔在联邦人口普查时就已实施，目
前在加利福尼亚州、纽约州等地区都已实施。2011年，
加州参考联邦的数据收集进行了立法并要求有关部门收
集亚裔少数民族的信息，在此之上还要求产业关系部和
公平就业部开始收集同样的信息。2015年9月，要求医
保管理部门收集亚裔民族数据。2016年1月，加州提出

“亚裔细分提案”，要求从今年7月起，加州公共高等教
育系统和医疗系统要针对华人、印尼等亚太裔居民额外
进行族裔详细情况的登记。一时间，该提案引起了加州
华裔人群的强烈抗议。

据美国当地媒体此前报道，美国罗得岛州州长今年
6月底也签署了“全体学生法”规定，中小学、政府和
相关机构在人口资料收集时须列出东南亚各族裔资料。
规定一出，便引起罗岛华人反对，他们在网上发起“废
除歧视的‘全体学生法’”联署运动，6 天就获得近
1700人支持和400多人联署。随后，反对者到罗得岛州
府前示威抗议。

“我所在的社区已经有多个社团，如全美山东同乡
会联合会总会、美国华人企业家等都组织亚裔与选区官
员进行沟通抗议，号召华裔统一意见，积极去投票反

对。”美国孔子教育基金会的理事长辛洪军 （居住在美
国首都华盛顿） 在接受本报采访时说。

反对缘由众多

如今，“亚裔细分”立法成为华人热门讨论话题。
为何在美华裔反应如此强烈？

面对“亚裔细分”法案，在美华裔心理复杂。美国
历史上类似的细分信息使在美华裔心有余悸。“过去，
类似的细分信息导致很多歧视事件，如一百多年前的排
华法案、二战时期对日裔的囚禁及纳粹对犹太人的迫害
等。因为曾经被粗暴的对待过，所以心理上会有排
斥。”美国华裔律师崔文杰在接受本报采访时说。

美国各州政府表示该法案的目的是“为亚太裔建立
更精确的统计档案”，帮助他们具体地了解哪里需要提
供资源，可以更好地协助有关单位做好社会服务工作。
但在美华人表示警惕，“‘亚裔细分’提案在很多州还
没有正式成为法律，但提出的动机很诡异，是对族裔底
线反应的一种试探，引起了很多华裔的警觉。并且族裔
分类并不系统科学，根本无法准确统计出真正需要帮助
的人，还可能误导政府资源的分配。“辛洪军说。在加
州大学圣地亚哥分校的华裔在读博士陈先生表示，“亚
裔细分”法案，表面上看起来是在关注弱势群体，实则
是真真正正的种族主义、分裂主义，让不同族群的人无
法形成一个统一的利益共同体。

一方面是历史留下的后遗症，另一方面则是现实中
权益的受限。“亚裔细分”法案关系到华裔就业、学区
选择、子女升学、从政升迁，甚至生活资源等各方面。

身为母亲的美国华人崔依依表示，多数华人在美国
的最大愿望就是让孩子去名校读书，将来找一个好工作。
如果目前的升学标准以分数为基准，那么名校里的华裔

学生人数应该是目前的两倍。但“亚裔细分”影响了公平
竞争，减少了华裔学生进入名校的机会。“这项法案是一
个歧视华裔的行为，利用这项法案来限制华裔进入高校
的名额。”在美华裔大学生南一笛愤愤不平地说。

团结就有力量

频频华裔抗议活动能否奏效？
“美国是一个提倡自由民主的国家，每个华裔在美

国都可以是一个政治参与者。华裔的呼声会迫使各个州
在法案内容、条例上进行一定程度的修改。”暨南大学
华侨华人研究院副院长陈奕平在接受本报采访时说。

“之前我们也为华裔的权益争取过，并取得了成
效。如多个州已经设立中国新年假期和华裔日。我们仔
细研究过这项提案，并积极有针对性地提出应对方案，
我们的一系列抗议活动会收到成效。而且，随着越来越
多的华裔参政议政，成为联邦法官、区法官、国会议
员，华裔的权益也将得到更好地保护。此外，美国各州
也是有压力的，他们也看到如果这个提案成为法律，会
造成族群冲突，社会分裂。”辛洪军说。

面对“细分亚裔”这样的类似事件，如何更好地维
护在美华裔的权益？

定居西雅图的兰女士表示，除了强硬的示威游行
外，应该与州政府进行对话。“我们应该与各州政府进
行沟通，让他们知道我们的想法，我们也需要知道他们
的想法。我们要在一个点上达成共识，消除我们之间的
隔阂，因为我们都是美国人，应该为了这个国家的发
展，共商共建。”

崔依依也说：“一方面，可以示威游行；另一方面，我
们华裔要多为美国社会作出贡献，让他们看到我们在美
国发展中的重要作用，从而更好地维护华裔权益。”

最终能触动人心的电影，一定讲述了引人
入胜的故事，承载了电影创作者的情怀。

电影主创 共襄盛举

在刚刚落幕的第五届 （2017年） 温哥华华
语电影节上，曾签约“开心麻花”的导演高尚
与其作品《幸会了，爸爸》一举拿下电影节四
项大奖而成为第五届温哥华华语电影节最大赢
家。其中，导演高尚获得本届“红枫叶奖”最
佳导演奖，最佳男配角、最受欢迎女演员奖和
最佳人气角色也被该影片收入囊中。

本届电影节中，共有来自中国两岸四地，
以及加拿大等10余国的246部影片参赛，最终
54部入围影片在展映期间与加拿大观众见面，
多位电影主创也亲临温哥华共襄盛举。电影闭
幕式当晚总计颁发了 38 项大奖。今年在中国
掀起收视热潮的纪录片《我在故宫修文物》获
得最佳剪辑奖，原雅轩导演的《红剪花》则获
最佳影片奖。

优秀的参赛华语影片唤起了在加华人心底
的家乡记忆，与影片激荡共鸣。画面一帧一帧
跳过，祖 （籍） 国的风貌和故人的音容历历眼
前。在温哥华读书的华人学生于冰说：“好久
没有这么集中地在海外看到咱们自己的电影，
真是过足了眼瘾！”

“中国老爸” 动情上映

作为第五届温哥华华语电影节的开幕电

影，《幸会了，爸爸》 揽获四项大奖并不意
外。导演高尚用“高氏幽默”讲述了一个搓澡
工“爸爸”老林与妻子离异后，因一场逞能又
不太情愿的见义勇为而受伤，随后挤到前妻家
中与儿子产生诸多有趣又发人深省的互动。放
映过程中，几乎每十几分钟，场内观众就会被

“爸爸”老林的行为逗笑，期间好多次笑容还
挂在嘴角，就又被父与子之间微妙而真实的互
动戳中泪点。

电影节期间，很多外媒还将《幸会了，爸
爸》与此前中国上映的《摔跤吧，爸爸》做类
比。如果说阿米尔·汗饰演的是一位把女儿送
上冠军台，激人奋进的“爸爸”，那么老林便
显得质朴甚至有些“窝囊”。他日复一日依靠
给他人搓澡赚钱，生活过得波澜不惊，但和阿
米尔·汗相同的是——作为父亲，一但面对子
女，老林那份深藏的爱便呼之欲出。即使被子
女击中痛点，老林仍能忍着心痛，继续用爱来
包容子女，尽心引导和爱护。

电影爱好者白一冉在接受本报采访时说：
“电影的核心是故事，故事性是电影的灵魂，
能够讲一个完整的且能打动人的故事都是好电
影。投入制作、资金等方面华语电影都有很好
的条件，寻找好故事，就能把中国电影的优势
发挥出来。”《幸会了，爸爸》 虽制作成本小，
却诚意十足，通过吸引人的故事引发了观众的
共鸣。正是如此，“老林”这个角色也被称为
感动世界的“中国老爸”。

面对观众的连连好评，导演高尚说，“感
谢温哥华华语电影节能够提供给我们年轻导演
这个难得的学习和交流的机会。感谢不列颠哥
伦比亚省议员、评委老师对我的鼓励。感谢剧
组所有同仁。更应该感谢温哥华所有观众对这
部影片的厚爱和支持，因为这是我作为一名导
演创作中最大的动力！我将继续努力创作出更
多深刻的喜剧作品来回馈大家的厚爱”！

华语电影 打造蓝海

放眼望去，以“多元文化”为荣的加拿大
正流淌着中华文化的涓涓细流。温哥华华语电
影节以公益性为原则、“宣扬中国文化、推广
华语电影”为宗旨，集结了海内外华语电影作
品，为华语电影创建国际交流平台，为中加文
化交流搭建了友好桥梁。

如今适逢加拿大建国 150周年，已经举办
到第五届的温哥华华语电影节在加拿大华人中
已成为不容错过的华语电影盛会。一位有三
个孩子、现住温哥华的华裔母亲前来观看了放
映后感慨万千，她说：“我有两个儿子在这里
出生，大儿子一岁半就和我们一起移民过来。
我希望我的孩子能到温哥华华语电影节上感受
更多的中国文化，希望他们能借助这个机会，
更直观地了解中国传统文化的精髓，认知当下
中国风情风貌。”

面对如此盛事，中国驻温哥华总领馆刘菲
总领事对电影节工作人员为促进中加文化交流

做出的巨大贡献给予了高度评价，期望温哥华
华语电影节能成长为北美乃至全球更有影响力
的电影盛事。

更令人惊讶的是，本届电影节入围影片有
70%是青年新锐导演的作品。这些作品透过此
次电影节让世界观众认识欣赏了华语电影，透
过崭新的年轻视角、一个个精致的电影故事窥
视到崭新的中国。温哥华华语电影节将与青年
人一同探索，共同打造华语电影的蓝海。

“中华大乐园东京营”闭营
从 7 月 24 日开营的“2017 年中华大乐园-东京营”活

动日前闭营。在各界关心华文教育人士的共同支持下，有
200多名华人孩子参加东京营的学习，取得了良好的成绩。

传承古老文化，体验中华才艺的真髓，在精心选拔的
老师、专家的指导下，在班主任老师的悉心照料下，在组织
者、志愿者的通力合作下，孩子们感受美丽的剪纸、书法、
国画以及充满魅力的中国功夫、舞蹈、京剧、乐器。

日本同源中文学校理事长杨林在闭营式上说，感谢
孩子们的努力，感谢各方面的支持和参与。日本东京华
助中心负责人、社团法人日本华文教育协会会长颜安向
老师们颁发了感谢状。 (来源：日本《东方新报》 )

芬兰华人迎接中国舰艇编队
日前，由导弹驱逐舰合肥舰、导弹护卫舰运城舰和

综合补给舰骆马湖舰组成的中国海军 174 舰艇编队抵达
赫尔辛基，开始对芬兰进行为期4天的友好访问。

10时许，中国海军舰艇编队抵达赫尔辛基港，官兵
们身着洁白的礼服在甲板上分区列队，挥手向码头欢迎
人群致意。芬兰海军学院院长和中国驻芬兰大使馆大使
等工作人员以及中资机构、华侨华人、留学生代表到码
头迎接。

在芬兰访问期间，编队舰艇将举行甲板招待会、舰
艇开放日等活动，官兵们将游览赫尔辛基市，参观海军
学院和芬兰堡，并与芬兰海军举行足球友谊赛。编队指
挥员将会见赫尔辛基市和首都警卫团等军地高层。

(来源：中国新闻网)

英华人老兵庆祝建军九十周年
在“八一”建军节到来之际，英国华人老兵联谊会

日前在伦敦市摄政大厅举办文艺晚会，庆祝中国人民解
放军建军九十周年。中国驻英国大使馆侨务参赞出席活
动，并为晚会开幕致辞。他表示，中国人民解放军是一
支为人民事业、为正义事业奋斗的军队。通过此次晚
会，华人老兵们回首激情燃烧的岁月，展示中国军人的
风貌，为促进中英友好交流做出贡献。

今年也是中英建立大使级外交关系45周年，此次活
动是在英举办的首次大型建军节庆典晚会。晚会以“情
系军民心系祖国”为主题，为在英退伍军人以及众多华
侨华人文艺团体表演革命歌曲及舞蹈，歌唱祖国。

（来源：新华网）

华人为洛杉矶奥运会加油喝彩
近日，美国南加州华侨华人与洛杉矶奥申委在奥运

会主场馆洛杉矶纪念体育场共同举办“精彩奥运、唱响
和平”大型奥运主题活动。

为了支持洛杉矶申办 2024年的第 33届夏季奥运会，
以及纪念洛杉矶成功在 1984 年举办的第 23 届夏季奥运
会，由加州华人体育家协会、巾帼会等组织联合主办的

“精彩奥运、唱响和平”大型奥运主题活动日前于洛杉矶
纪念体育场举行。活动旨在展示华人运动员忠实践行奥
运精神誓言，以体育为桥梁，进一步加强中美两国人民
之间的和平与友谊。 (来源：美国《侨报》 )

历史阴霾不散 现实权益受限

美“亚裔细分”法案引华裔抗议
孙少锋 张小林
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美“亚裔细分”法案引华裔抗议
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据美国媒体日前报道，美国近百名

马萨诸塞州各地的华人居民28日中午聚

集于州府大楼前，抗议“亚裔细分”法

案。参与者举牌高喊口号，“我们是美国

人”，“反对亚裔歧视”，“反对H.3361法

案”。

“亚裔细分”法案旨在将亚裔和夏威

夷岛屿的少数族裔细化，分为中国人、孟

加拉人、印尼人、马来西亚人等21个族群。

侨 界 关 注侨 界 关 注

图为华裔居民抗议“亚裔细分”法案。 资料图片图为华裔居民抗议图为华裔居民抗议““亚裔细分亚裔细分””法案法案。。 资料图片资料图片
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温哥华华语电影节落幕

“中国老爸”温情演绎，感动世界
云谱萱

图为《幸会了，爸爸》电影海报。 资料图片

据日本新华侨报报道，距离 2020
年东京奥林匹克运动会开幕还有 3 年
左右时间，目前日本政府正在积极的
筹备当中。

8 月 1 日，东京奥运会·残奥会吉
祥物设计征集大赛正式开始。

本次奥运会吉祥物设计将面向 18
岁以上的日本人，以及在日本居住的
外国人公开募集。设计作品上传到大
会组委会的官方网站进行参赛，8月 1
日至 8 月 14 日正午的两周时间为投稿
有效期。通过大会组委会审查的候选
作品将发放给日本全国所有小学，在
小学内以班级为单位进行投票，最后
根据投票结果选定吉祥物。设计作品
一旦被采用为吉祥物，设计者将获得
100万日元 （约合6.19万元人民币） 的
奖励，以及奥运会开幕式的入场券。

由于本次大赛也对在日华人开
放，不少对此有兴趣并具有设计能力
的华人也跃跃欲试。在东京都内一所
大学就读动漫专业的王晓琳表示，自
己一直都对日本的各种吉祥物很感兴
趣，曾经研究过日本各个都道府县的
吉祥物。好的吉祥物能够跨越国界带
给人们快乐，比如广受欢迎的熊本
熊。

此外，日本一些企业也推出了可
爱的吉祥物，比如最近热门的“鹦鹉
兄弟”。几位中国同学都准备参加这次
比赛，希望自己设计的吉祥物也能够
得到认可。

另外，一名动漫行业就职的在日
华人陈曦表示，自己也将在两周内提
交设计作品参赛。虽然，在一个动画
卡通大国，在一个参赛者众多的大型
比赛中，要设计出获得广泛认可的吉
祥物形象的确不容易。但是，不论华
人的设计能否被选为 2020 年东京奥运
会吉祥物，都要踊跃参加的积极态度
就已经体现了国际精神以及对奥运会
的支持！ （来源：中国侨网）

华人参与

倪亚敏

近日，中国华侨历史学会七届二次理事会议在黑河举行。中国

侨联副主席康晓萍出席会议并讲话。欧美同学会及黑龙江省侨联成

员、中国华侨历史学会副会长与诸位理事，以及来自全国各高等院

校和科研机构的专家学者，各地侨联分管负责人、相关侨务部门同

志150余人参加了会议。

中国侨联副秘书长、中国华侨历史学会副会长赵红英主持开幕

式。会议审议了理事会工作报告，并提出了今后的工作设想，还对

学会理事关心的几个问题作了说明。

右图为会议现场。

本报记者 孙少锋摄影报道
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吉祥物设计


